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Martes 3 de septiembre de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, Reforma, El Financiero, El Día, Crónica, La Jornada, Revista Vértigo, La Prensa, El Heraldo de México. 
  
Bajo reserva/El Universal 
Después de nueve meses de gobierno, la Secretaría de Salud está interesada en generar lazos con los integrantes de la 
industria farmacéutica y lograr un trabajo coordinado en beneficio de los mexicanos, de los millones de personas que 
requieren de medicamentos. Para avanzar en este tema, representantes de la institución que encabeza el doctor 
Jorge Alcocer Várela se reúnen este martes en las oficinas de la calle de Lieja con empresarios del sector farmacéutico. El 
objetivo, nos comentan, es dialogar sobre la elaboración de una estrategia con el Gobierno Federal para integrar a la 
industria en las políticas públicas de salud de la 4T. De entrada, suena bien para los hombres de la iniciativa privada 
dedicados a la industria. 
 
Salud prohibicionismo/Reforma 
La Secretaría de Salud consideró que la estrategia prohibicionista en materia de combate a las drogas es insostenible. En un 
documento presentado a los diputados federales de Morena, la dependencia consideró que ese enfoque no sólo ha 
fracasado por la violencia que ha generado, sino también por los malos resultados en materia de salud pública. No se ha 
traducido en una reducción del consumo, se criminaliza inevitablemente a los consumidores, reduce las probabilidades de 
reinserción y rehabilitación, y el problema se ha convertido en una crisis de seguridad pública, señaló. En el informe, 
considera que la alternativa debe enfocarse en mantener el control de los consumidores a través de un seguimiento clínico. 
Aparece fotografía del secretario de Salud Jorge Alcocer, quien asistió ayer a la reunión de diputados de Morena. 
 
Analizan denuncias por déficit de efedrina/Reforma 
Alejandro Mohar, titular de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, 
informó que el Gobierno Federal evaluará las denuncias sobre un supuesto desabasto de efedrina en los hospitales. Desde 
el pasado 29 de agosto, anestesiólogos y médicos aseguraron que, en el sector salud público, existe un déficit de ese 
fármaco, que es producido por Laboratorios Pisa y que se utiliza para normalizar la presión arterial de los pacientes cuando 
aplican anestesia. Hoy mismo vamos a evaluar qué sucede con la efedrina, en diálogo con el laboratorio Pisa, expresó el 
funcionario, luego de participar en una reunión a puerta cerrada con diputados federales de Morena. El presupuesto está 
corriendo y ya estamos cerrando el presupuesto 2019 para una mejor planeación en 2020, indicó. Durante el encuentro con 
los legisladores, el Secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, habló sobre la creación del nuevo Instituto Nacional de Salud 
para el Bienestar.  
 
Piden pensar mejor si el Seguro Popular desaparece/El Financiero, El Día 
Diputados federales de Morena, pidieron al Gobierno Federal pensar mejor, revisar y reflexionar la conveniencia de 
desaparecer el Seguro Popular. La presidenta de la Comisión de Salud, Miroslava Sánchez, dijo: Creo que debe hacer una 
revisión más a fondo y con mayor cuidado. El presidente de la Comisión de Presupuesto, Alfonso Ramírez Cuéllar, comentó 
que se requiere mayor reflexión, una mayor revisión. Yo creo que nos debemos dar el tiempo necesario con el propósito de 
que la nueva legislación tenga implicaciones también en materia de coordinación fiscal, del Ramo 33, de todos los recursos 
del Ramo 28. En una reunión privada con Morena en San Lázaro, Alejandro Mohar Betancourt, titular de la Comisión 
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Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, aseguró que se terminó con el desabasto 
del metotrexato, producto para el tratamiento del cáncer.  
 
Encuentro con Alcocer por el INSABI/Crónica  
Reportera: Eloísa Domínguez.  
El doctor Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, sostuvo una reunión con Mario Delgado Carrillo, líder de los legisladores 
de Morena, a quien dijo que el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (INSABI), es la punta de lanza de la estrategia 
del Gobierno de la República en el sector, y “los legisladores estamos listos para sacar en los primeros días de septiembre 
esta iniciativa”, afirmó. El doctor Alcocer Varela indicó que el nuevo modelo de salud pretende hacer efectivo el derecho a 
la salud mediante una política de Estado integral, con acciones como la prevención y destacando la importancia de la salud 
y el bienestar. 
 
México emplea la manufactura aditiva para hacer prótesis y piezas craneales/La Jornada 
La UNAM y la Unidad de Prótesis Maxilofacial del Servicio de Oncología del Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga 
producen implantes craneales. Cada uno se fabrica en menos de 15 horas, mientras que con técnicas convencionales se 
requieren de 12 a 16 semanas. Además, los 3D se ajustan con mucha precisión a las necesidades de los pacientes. También 
se desarrollan prótesis para ayudar a personas que sufrieron la pérdida de una oreja. Están hechos con células del propio 
paciente y polímeros, y fueron creados por especialistas del Instituto Nacional de Rehabilitación (INR) y del Centro de 
Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco, perteneciente al Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT). 
  
El PNUD hará un diagnóstico de atención para niños con discapacidad/La Jornada 
Para la atención de niños con discapacidad en México, se realizará un reporte diagnóstico en el que participará el Programa 
de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), informó el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF). 
Esta será la primera investigación que incluirá los modelos de atención públicos dirigidos a este sector de la población. El 
organismo indicó que el trabajo forma parte de la iniciativa Modelo de Atención y Cuidado Inclusivo (MACI) por medio de la 
cual se capacitará a 6,000 cuidadores de niños con alguna discapacidad que laboran en los Centros de Atención Infantil y 
que el DIF tiene bajo su responsabilidad. Los cursos serán impartidos por el PNUD México y la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS/ OMS). 
 
Contra quemaduras, parque que potencia la recuperación de la piel/Revista Vértigo  
Gerardo Leyva Gómez, doctor en Ciencias Químicas, trabajó muchos años en el Centro Nacional de Investigación y Atención 
a Quemados adscrito al Instituto Nacional de Rehabilitación, donde se recibe a los pacientes con quemaduras de la mayor 
gravedad, aquellos cuya vida está en riesgo o en condiciones críticas. Interesado en ofrecer una opción “a un precio 
accesible”, se dio a la tarea de hacer y fabricar medicamentos aún más eficaces. Inició hace 3 años y hoy entre varios 
productos acentúa “una membrana polimérica biodegradable nombrada de manera coloquial ‘parche’ o cubierta para 
proteger heridas de segundo grado, las cuales requieren de un medicamento de penetración profunda en la piel.  
 
Hoy hay más justicia y más Bienestar/Revista Vértigo 
Por otra parte se creó el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar a fin de reemplazar al llamado Seguro Popular y “se 
garantizará lo más pronto posible el derecho a la salud a toda la población, con prioridad para quienes no tienen seguridad 
social. El Instituto Nacional de Salud para el Bienestar está empezando a resolver cuatro demandas básicas: que haya abasto 
de todos los medicamentos hasta en las unidades médicas y centros de salud ubicados en las comunidades más apartadas 
del país; la asignación de médicos, enfermeras y paramédicos en todas las poblaciones; rehabilitar y ampliar la 
infraestructura de salud, incluido el mejoramiento de equipos médicos, y la basificación de más de 80,000 trabajadores que 
han sido contratados como eventuales y por honorarios.  
 
Terapia para combatir mieloma múltiple aún no se aplica en México/La Jornada, Crónica  
En Estados Unidos y Australia lograron que el mieloma múltiple, cáncer que se genera en la médula ósea, deje de ser mortal 
para convertirse en una enfermedad crónica gracias a la disponibilidad de medicamentos innovadores. Uno de ellos es 
lenalidomida, que en México se vende en el sector privado, pero en hospitales públicos como el Regional de Alta 
Especialidad (HRAE) de Ixtapaluca nunca lo he usado, afirmó Álvaro Cabrera, adscrito al servicio de Hematología de ese 
nosocomio. En el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no hay esa medicina, señalaron los participantes en el taller 
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sobre mieloma múltiple que organizó la Asociación Mexicana de Lucha contra el Cáncer con motivo del Día Mundial de esta 
neoplasia. 
 
Publican primeras guías para atender a niños y adolescentes con migraña/Crónica 
La Academia Mexicana de Neurología y la Sociedad Americana para control del Dolor de Cabeza publicaron las dos primeras 
guías de atención para niños y adolescentes que padecen migraña. Los documentos, publicados en la revista Neurology, 
recomiendan realizar un historial detallado de ataques de dolor de cabeza para identificar si son pacientes crónicos, además 
de educar a los menores sobre algunas de las causas que se han asociado con los ataques de migraña como falta de 
ejercicio, obesidad, deshidratación, excesivo consumo de cafeína y falta de horas de sueño. Actualmente, en el mundo, no 
hay medicamentos específicamente diseñados para atender migraña. En México, en 2017, se reconoció a la migraña como 1 
de las 10 enfermedades más incapacitantes por la organización International Health Data, y se detalló que afecta a 3 
mujeres por cada hombre que la experimenta.  
 
Marihuana y alcohol, mala combinación/La Prensa 
El uso combinado de marihuana y alcohol, puede desencadenar cuadros psicóticos, incluso en el primer o segundo 
consumo, debido a que actualmente la marihuana es más potente, dañina y adictiva. La marihuana se ha levantado como la 
primera droga de consumo por la que llegan los pacientes a pedir ayuda a los Centros de Integración Juvenil, cuando hasta 
hace algunos años, las sustancias de referencia eran cocaína, heroína y metanfetaminas. El doctor Ricardo Sánchez Huesca, 
Director General Adjunto Normativo de los Centros de Integración Juvenil (CIJ) alertó que actualmente la potencia de la 
marihuana es más alta, por lo que destacó la importancia de que los programas de prevención alerten a los jóvenes de este 
peligro. Los jóvenes deben tener actualmente mucho cuidado con la marihuana, y no utilizarla si beben alcohol, porque lo 
que hemos encontrado es que la combinación de estas dos sustancias de manera simultánea provocan la aparición de 
cuadros psicóticos muy rápidamente, alertó el especialista. El doctor Ricardo Sánchez indicó que los Centros de Integración 
Juvenil a través del convenio de colaboración que tienen con diversas instituciones de psiquiatría, como el Hospital 
Psiquiátrico, recibe reportes de la llegada de pacientes con cuadros de psicosis, especialmente por el uso combinado de 
marihuana y alcohol.  
 
Falta educación integral de salud sexual en el país/La Prensa 
A todos los mexicanos nos hace falta educación integral de salud sexual, ya que el coito y el condón sólo representan el 1% 
de este tema; por lo que es necesario que dentro de las instituciones como IMSS, ISSSTE y SSA haya áreas de servicios 
específicos medicina sexual, psicología de la sexualidad, para disminuir el embarazo no deseado de adolescentes, evitar 
enfermedades de transmisión sexual y aprender a ver el cuerpo humano y el placer como algo normal y natural. En muchas 
instituciones de salud no tienen servicios médicos, aún no tienen áreas específicas de medicina sexual, por lo que se ha 
estado capacitando a médicos, familiares y adolescentes.  
 
Así de sencillo/El Heraldo de México 
Reportero: Gabriel Bauducco. 
De acuerdo con información de la Comisión Nacional contra las Adicciones (CONADIC) de estos 61,000 alumnos de 
nivel básico e intermedio, unos 9,412 consumieron más alcohol; 8,273 se fueron por la marihuana; 4,559 por las 
metanfetaminas; 2,650 por el tabaco; 894 por la cocaína y 562 jóvenes por inhalables y solventes. Para Carmen Fernández 
Cáceres, directora de la Asociación Centro de Integración Juvenil, aunado a esto, hay un aumento en el uso de la cocaína y 
mentafetaminas que combinan con el alcohol y que generan efectos nocivos graves, conductas violentas. En abril, Carmen 
Fernández alertó un incremento de 133% de menores y jóvenes atendidos por su adicción a las metanfetaminas.  
 
Ricos y poderosos/El Economista 
Reportero: Marco Antonio Mares. 
La Secretaría de Salud solicitó al Instituto Nacional de Salud Pública la conformación de un grupo de expertos académicos 
en etiquetado de alimentos y bebidas, independientes y libres de conflictos de interés, con la encomienda de emitir una 
postura para contribuir al desarrollo de un sistema de etiquetado frontal para productos industrializados que proporcione 
información útil para facilitar la decisión de compra. La postura utiliza la mejor evidencia científica disponible y 
recomendaciones de expertos convocados por organismos internacionales. Parte de un diagnóstico claro: las enfermedades 
crónicas no transmisibles son la principal causa de muerte en el mundo. Gran parte de estas enfermedades se encuentra 
relacionada con la alimentación, que es un factor modificable y que, por lo tanto, puede prevenirlas o reducir su riesgo. 
 


